



UNIDAD
MUNICIPAL
DE LA MUJER



GOBIERNO MUNICIPAL DE
CIUDAD ARCE

MARZO 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
<p>Queremos trabajar sin miedo, sin violencia y sin discriminación: mujeres organizadas</p>	<p>La Comisión de Mujeres del Movimiento por la Defensa de los Derechos de la Clase Trabajadora (MDCT), en el marco del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, emitió un pronunciamiento en el que condenó la serie de despidos de mujeres en la administración pública y las violaciones a los derechos laborales. La organización manifestó que las autoridades del oficialismo han generado un clima de temor generalizado mediante tácticas de acoso laboral, coacción sindical y despidos ilegales y arbitrarios. Asimismo, denunciaron la amenaza de privar a las trabajadoras de un derecho fundamental, como es la libertad, a través del régimen de excepción, expresó Sonia Viñerta.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/03/queremos-trabajar-sin-miedo-sin-violencia-y-sin-discriminacion-mujeres-organizadas/</p>	<p>YSUCA Lunes 3 Marzo 2025</p>
<p>Deterioro medioambiental en El Salvador</p>	<p>Ricardo Navarro, presidente del CESTA, en La Entrevista YSUCA Foto Radio YSUCA Vea La Entrevista YSUCA aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/03/deterioro-medioambiental-en-el-salvador/</p>	<p>YSUCA Martes 4 Marzo 2025</p>
<p>El deterioro ambiental en El Salvador es una realidad innegable</p>	<p>El ambientalista Ricardo Navarro, presidente del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable (CESTA), ha expresado su preocupación por el acelerado deterioro ambiental en El Salvador. Según Navarro, la deforestación, la contaminación del agua y el cambio climático están poniendo en riesgo la biodiversidad y la calidad de vida de la población. Navarro ha señalado que El Salvador es uno de los países más vulnerables a los efectos del cambio climático, debido a su ubicación geográfica y a la falta de políticas ambientales efectivas, a tal punto que el principal problema que se enfrenta es la supervivencia.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/03/el-deterioro-ambiental-en-el-salvador-es-una-realidad-innegable/</p>	<p>YSUCA Martes 4 Marzo 2025</p>
<p>Retrocesos y desafíos en los derechos de las mujeres en El Salvador</p>	<p>En El Salvador, la lucha por los derechos de las mujeres sigue enfrentando múltiples obstáculos. De acuerdo con Keyla Cáceres y Roxana Rodríguez, integrantes de la Asamblea Feminista, el contexto actual está marcado por políticas engañosas que buscan proyectar seguridad, mientras se ocultan cifras de feminicidios y se desmantelan instituciones clave en la atención a la violencia de género. Según las activistas, en los últimos años ha habido más retrocesos que avances en materia de derechos de las mujeres. Si bien existen transformaciones sociales que han ayudado a dejar de normalizar la violencia, el acceso a la justicia sigue siendo un desafío significativo. «Muchas mujeres no pueden acceder a la justicia por falta de recursos, miedo o desinformación, y las instituciones encargadas de protegerlas han sido debilitadas» dijo Roxana Rodríguez de la Asamblea Feminista.</p>	<p>YSUCA Jueves 6 Marzo 2025</p>

	https://ysuca.org.sv/2025/03/retrocesos-y-desafios-en-los-derechos-de-las-mujeres-en-el-salvador/	
Derechos de las mujeres siguen enfrentando vulneraciones	<p>Las mujeres en El Salvador, pese a la lucha por sus derechos, siguen enfrentando múltiples obstáculos, que no logran que este sector avance en disminuir la vulneración de sus necesidades. De acuerdo a una nota de YSUCA donde entrevistaron a Keyla Cáceres y Roxana Rodríguez, integrantes de la Asamblea Feminista, el contexto actual está marcado por políticas engañosas que buscan proyectar seguridad, pero ocultan graves violaciones evidenciadas en las cifras de feminicidios y el desmantelamiento de instituciones clave en la atención a la violencia de género.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/derechos-de-mujeres-siguen-enfrentando-vulneraciones/</p>	Diario Co Latino Viernes 7 Marzo 2025
Denuncian debilitamiento del sistema de protección para las mujeres	<p>En el marco del Día Nacional e Internacional de la Mujer, la Red Feminista Frente a la Violencia contra las Mujeres (RED-FEM) manifestó que El Salvador enfrenta retrocesos en materia de derechos humanos para las mujeres. De acuerdo con la red, actualmente las mujeres salvadoreñas enfrentan un debilitamiento del sistema de protección, múltiples obstáculos para el acceso a la justicia y una disminución del presupuesto destinado a las instituciones que velan por sus derechos. Silvia Juárez, coordinadora del programa Derecho a una Vida Libre de Violencia para las Mujeres de ORMUSA e integrante de RED-FEM, expresó que el Estado de El Salvador llegó tarde en el reconocimiento de los derechos humanos de las mujeres y que, con el actual retroceso institucional de cinco años, las mujeres se encuentran desamparadas.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/03/denuncian-debilitamiento-del-sistema-de-proteccion-para-las-mujeres/</p>	YSUCA Viernes 7 Marzo 2025
Más de 70 mil niñas y mujeres salvadoreñas reciben apoyo para emprender y mejorar sus competencias	<p>Plan Internacional El Salvador informó que, en el último año, ha apoyado a más de 70,000 niñas y mujeres en distintos procesos, brindándoles conocimientos y competencias para acceder a oportunidades de empleo o emprender sus propios negocios, garantizando así su derecho a la seguridad económica, según afirmó Anabell Amaya, representante de Plan El Salvador. Amaya destacó que más de 600 jóvenes participaron en jornadas de trabajo enfocadas en el desarrollo de habilidades de liderazgo y la toma de decisiones sobre aspectos que afectan sus vidas, promoviendo cambios dentro de sus propias comunidades.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/03/mas-de-70-mil-ninas-y-mujeres-salvadorenas-reciben-apoyo-para-emprender-y-mejorar-sus-competencias/</p>	YSUCA Viernes 7 Marzo 2025
Demandan transparencia en registros de feminicidios en El Salvador	<p>Las organizaciones que velan por los derechos de las mujeres en El Salvador exigen al Estado que garanticen una mayor transparencia en los registros de feminicidios que se reportan en el país. La Red Feminista frente a la Violencia contra las Mujeres (Red-Fem), la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa), Las Melidas y Las Dignas señalan que persiste una grave falta de datos claros sobre los feminicidios y la violencia de género, lo que complica la implementación de políticas públicas de manera eficaz...</p> <p>Registros de feminicidios</p> <p>La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa) recopila periódicamente actos de feminicidio a través del monitoreo de medios de comunicación, por lo que sostienen que podría existir un subregistro de casos. De acuerdo a los últimos datos de Ormusa, en enero y febrero de 2025, se han registraron cuatro feminicidios en El Salvador, según el monitoreo de medios realizado por el Observatorio de Violencia contra las Mujeres de Ormusa.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/demandan-transparencia-en-registros-de-feminicidios-en-el-salvador</p>	Diario El Mundo Sábado 8 Marzo 2025
Las mujeres rurales destinan más de un	<p>Las mujeres en la zona rural destinan un 65.3 % de su salario promedio para cubrir el costo de la canasta básica alimentaria (CBA), según datos de la Organización de Mujeres por la Paz (Ormusa) y el Banco Central de Reserva (BCR). Un informe divulgado por Ormusa,</p>	Diario El Mundo Sábado 8 Marzo 2025

<p>60% de su salario para la canasta básica</p>	<p>en febrero pasado, señala que las mujeres en la zona rural mantienen un salario promedio de \$275.36 mensuales, de los cuales se utiliza más de la mitad para cubrir los \$179.96 que cuesta laCBA. Este grupo de alimentos incluyen tortillas, arroz, carnes -de res, cerdo y aves-, grasas -como aceite, margarina y manteca vegetal-, así como huevos y leche fresca de vaca.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/las-mujeres-rurales-destinan-mas-de-un-60-de-su-salario-para-la-canasta-basica?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR2RVyQx0oStL4lCfKvKzlyV2p3dupWFM4q6l5WMITXmsh6hc09YjeRAvsc_aem_4lV-PlkjoJV8xFVrE3Nctg&sfnsn=wa</p>	
<p>5 datos que confirman que las mujeres salvadoreñas aún viven en desigualdad</p>	<p>Las mujeres aún ganan menos que los hombres, destinan más horas al trabajo no remunerado o viven más en situación de pobreza. No lo dicen las organizaciones ni las feministas, sino los datos del gobierno salvadoreño que confirman que aún falta camino para alcanzar la igualdad con los hombres. Las mujeres son mayoría en El Salvador, representan un 52.8 % (3.1 millones) de la población y los hombres un 47.2 % (más de 2.8 millones).</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/5-datos-que-confirman-que-las-mujeres-salvadorenas-aun-viven-en-desigualdad</p>	<p>Diario El Mundo Sábado 8 Marzo 2025</p>
<p>Mujeres exigen al gobierno cumplimiento de los derechos laborales</p>	<p>La Comisión de Mujeres del Movimiento para la Defensa de los Derechos de la Clase Trabajadora (MDCT) se reunió con representantes del Ministerio de Trabajo, para exponer sus demandas y exigir el cumplimiento de los convenios internacionales en defensa de los derechos laborales de las mujeres. Idalia Zúniga, secretaria general del Frente Magisterial Salvadoreño (FMS), explicó que previo al Día Internacional de la Mujer llegaron al Ministerio de Trabajo para exponer la gran cantidad de despidos en las diferentes instituciones públicas, donde la mayoría son mujeres.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/mujeres-exigen-gobierno-cumplimiento-derechos-laborales/</p>	<p>Diario Co Latino Sábado 9 Marzo 2025</p>
<p>ORMUSA: “Estamos lejos de erradicar la violencia contra las mujeres”</p>	<p>El Salvador afrontó en 2024 un año electoral repleto de ataques digitales en contra de las mujeres activa en política. Ante esto, la coordinadora del programa Derecho a una vida libre de violencia para las mujeres de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), Silvia Juárez, expone que con el avance de las tecnologías esta solo se vuelve una extensión para ataques a las mujeres activas en la política. "En las plataformas en las redes sociales, en donde tiene un alcance virtual muy permanente, muy expansivo y con condiciones bastante agresivas y desde el anonimato es donde se ha posibilitado u optimizado las formas de descrédito al daño reputacional de las mujeres y constituye un descrédito para que sean elegidas", señaló en una entrevista con El Diario de Hoy.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/ormusa-estamos-lejos-erradicar-violencia-contra-las-mujeres-en-politica/1205826/2025/</p>	<p>EDH Pág.20 Lunes 10 Marzo 2025</p>
<p>Derechos laborales de las mujeres</p>	<p>Sonia Viñerta, Katherine Escobar y Silvia Navarrete, de la Comisión de Mujeres del Movimiento por la Defensa de los Derechos de la Clase Trabajadora, en La Entrevista YSUCA, con la periodista Kenia Gómez Foto Radio YSUCA. Escuche La Entrevista acá:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/03/derechos-laborales-de-las-mujeres/</p>	<p>YSUCA Lunes 10 Marzo 2025</p>
<p>Incrementa violación a derechos laborales de mujeres</p>	<p><u>Trabajadoras del sector público</u> denunciaron un incremento en la vulneración de sus <u>derechos laborales</u> en los últimos meses, situación que organizaciones sindicales y colectivos feministas han calificado como acciones “sistémicas y generalizadas” en distintas instituciones estatales.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Incrementa-violacion-a-los-derechos-laborales-en-mujeres-20250310-0065.html</p>	<p>LPG Pág.8 Martes 11 Marzo 2025</p>

<p>Condenan a 100 y 60 años de cárcel a dos hombres por feminicidio en Tonacatepeque</p>	<p>La <u>Fiscalía General de La República de El Salvador</u> logró que Cristian Miranda y Ronald Hernández fueran condenados a 100 y 60 años de cárcel, respectivamente, por el feminicidio la ex compañera de vida de Miranda y de su hija. Ambas sufrían violencia por parte de este sujeto y el día del crimen Miranda y Hernández llegaron a la habitación de las víctimas, las atacaron con arma blanca hasta quitarles la vida, luego de asesinarlas huyeron del lugar.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/condenan-a-100-y-60-anos-de-carcel-a-dos-hombres-por-feminicidio-en-tonacatepeque/</p>	<p>La Página Miércoles 12 Marzo 2025</p>
<p>Presentan ordenanza para la protección del acuífero en San Juan Opico</p>	<p>La Mesa Territorial del Foro del Agua de la Zona Norte de La Libertad presentó públicamente la Ordenanza Ambiental Marco para la protección y conservación del acuífero en San Juan Opico. La propuesta busca regular el uso y disminuir la explotación del recurso hídrico en una zona altamente industrializada, señalan sus representantes.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/comunidades-presentan-ordenanza-para-la-proteccion-del-acuifero-en-san-juan-opico/1205734/2025/</p>	<p>EDH Pág.10 Miércoles 12 Marzo 2025</p>
<p>Deforestación y su impacto en el país</p>	<p><i>Cesar Artiga, coordinador nacional del equipo impulsor del Acuerdo de Escazú en El Salvador, con la periodista Kenia Gómez Foto Radio YSUCA.</i> Escuche La Entrevista aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/03/deforestacion-y-su-impacto-en-el-pais/</p>	<p>YSUCA Miércoles 12 Marzo 2025</p>
<p>Canasta Básica Urbana baja \$10 en enero 2025</p>	<p>Cae a \$10.00 dólares el precio de la Canasta Básica Urbana (CBAU) en enero de 2025. El dato ha sido divulgado por el Banco Central de Reserva (BCR), el costo de la Canasta Básica Alimentaria Urbana (CBAU), y su variación a la baja define una contracción de un 3.93%, pasando de \$256.74 en 2024 a \$246.64 mensuales -actuales- por familia. Mientras tanto, Canasta Básica Alimentaria Rural (CBAR) se redujo en 2.78%, de \$185.12 a \$179.97. Sin embargo, el Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró un aumento en la inflación del 0.31% en enero de 2025 respecto a enero de 2024, pasando de 129.76 a 130.16 puntos.</p>	<p>Diario Fuentes Sábado 15 Marzo 2025</p>
<p>ORMUSA registró 39 feminicidios cometidos en 2024</p>	<p>Según las cifras oficiales de la Policía Nacional Civil, los homicidios van a la baja, y hay días con cero homicidios, pero los feminicidios y las muertes violentas han seguido ocurriendo. En el 2024, se cometieron 39 feminicidios y muertes violentas de mujeres, de acuerdo a las estadísticas del Observatorio de Violencia de Ormusa. Mientras que en el 2023 ocurrieron 46 feminicidios y muertes violentas. La mayoría de las víctimas fueron mujeres jóvenes y menores de 40 años. La mayoría de estos crímenes fueron cometidos por las parejas o ex parejas de las mujeres. Los datos del <u>Observatorio</u> evidencian que el 46% de los feminicidios del 2024 fueron cometidos por sus parejas y ocurrieron al interior de la casa. Entre las causas principales están los cometidos con arma blanca. San Salvador fue el departamento donde más feminicidios se cometieron, 11 en total. Las mujeres más afectadas fueron las que se encontraban entre los 21 y 25 años.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/03/17/ormusa-registro-39-femicidios-cometidos-en-2024/</p>	<p>Revista La Brújula Lunes 17 Marzo 2025</p>
<p>Condenan a sujeto que daba dinero a madre de niña a cambio de violarla</p>	<p>Un hombre recibió una condena de 14 años de cárcel por un tribunal tecleño que lo determinó responsable de violar a una adolescente en varias ocasiones. De acuerdo a información de la Fiscalía, Luis Eduardo Salinas cometió las agresiones entre los años 2022 y 2023 en una localidad del municipio de La Libertad Sur. Las agresiones sexuales eran consensuadas por la madre de la víctima quien, según consta en el informe fiscal, era "manipulada" por el acusado y recibía dinero a cambio de que permitiera abusar de su hija.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/condenado-sujeto-violacion-la-libertad/1207256/2025/</p>	<p>EDH Pág.12 Jueves 20 Marzo 2025</p>
<p>Trabajo infantil</p>	<p>En El Salvador no se ha erradicado por completo el trabajo infantil, 70,171 niños, niñas y adolescentes de entre 5 y 17 años en encontraban en esta situación en 2023, se registró</p>	<p>Canal 12 Jueves 20</p>

	<p>un aumento del 6% en comparación con 2022 cuando se reportaron 66,353 casos. Por ejemplo, en las zonas costeras es común que los niños se dediquen a la extracción de curiles en los manglares, bajo situaciones de riesgo.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/trabajo-infantil-2/</p>	Marzo 2025
Niñez, obligada a desplazarse por el cambio climático	<p>El cambio climático es uno de los factores que obliga a la niñez y a sus desplazarse, debido a la pérdida de las cosechas, lo que los obliga a enfrentarse a situaciones como la pérdida de medios de vida y desnutrición. Estas son algunas de las vulnerabilidades que enfrentan niños, niñas y adolescentes en el país, de acuerdo al trabajo que realiza Educo El Salvador, que este jueves presentó su informe 2024. Según explicó Ana Iris Martínez, directora de Educo El Salvador, la niñez se enfrenta a varios retos en sus comunidades, obstáculos que en muchas ocasiones les llevan a abandonar sus estudios.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ninez-obligada-a-desplazarse-por-el-cambio-climatico-20250320-0070.html</p>	LPG Pág.8 Viernes 21 Marzo 2025
La canasta básica subió en febrero por frijoles, tortillas, carnes y verduras más caras	<p>Por tercer mes consecutivo, la canasta básica alimentaria (CBA) subió de precio en febrero pasado tanto para la zona urbana como la rural por un mayor costo en frijoles, tortillas, carnes, verduras y frutas, reportó la Oficina Nacional de Estadísticas y Censos (Onec). La última actualización revela que la canasta alimentaria en la zona urbana se ubicó en \$247.60, al menos \$0.96 más cara en comparación con los \$246.64 reportados en enero pasado. La CBA aumenta de manera consecutiva desde diciembre del año pasado luego de varios meses con reducciones tras alcanzar un récord de \$264.9 en julio por una crisis de precios en medio de pérdidas en el agro por fuertes lluvias.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/la-canasta-basica-subio-en-febrero-por-frijoles-tortillas-carnes-y-verduras-mas-caras</p>	Diario El Mundo Lunes 24 Marzo 2025
54% de las personas que viven en mesones son mujeres en situación vulnerable	<p>“En las noches tenemos que acom- pañarlas (hijas) para ir al servicio, hay que ir las cuidando porque hay bolos aquí. Los cipotes están ex- puestos a que cualquier cosa les pase porque uno sale a trabajar y hay hombres atrevidos. No hay seguri- dad”, expresó de forma anónima una de las participantes del estudio Ha- bitando en el olvido: una mirada a los mesones en cuatro ciudades de El Salvador, dirigido por la Fundación Salvadoreña de Desarrollo y Vi- vienda Mínima (FUNDASAL). Escondidos entre la sombra del desarrollo en las principales ciuda- des se encuentran los mesones, al- quileres de habitaciones a los que recurren las familias de escasos re- cursos que no pueden permitirse pagar una vivienda completa.</p>	EDH Pág.6 Martes 25 Marzo 2025
Los agricultores de granos básicos se redujeron un 30% en las últimas dos décadas, según gremial	<p>Los trabajadores que cultivan granos básicos en El Salvador se habrían reducido en un 33.3 % en los últimos 20 años, según estimaciones de la Mesa Agropecuaria Rural e Indígena. El vocero de la mesa, Mateo Rendón, aseguró este martes que durante este período el país pasó de contabilizar más de 600,000 agricultores a nivel nacional a alrededor de unos 400,000. “Hace 15 a 20 años teníamos 600,000 agricultores de granos básicos, hoy no llegamos ni a los 400,000”, puntualizó el productor en la entrevista Frente a Frente.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/los-agricultores-de-granos-basicos-se-redujeron-en-30-en-las-ultimas-dos-decadas-segun-gremial</p>	Diario El Mundo Martes 25 Marzo 2025
Condenan a profesor por agresión sexual	<p>El Tribunal Primero de Sentencia de Santa Tecla condenó a 12 años de prisión al profesor M.J.R.R. por el delito de agresión sexual continuada en contra de una menor de edad que era su alumna. Según las autoridades, la niña estudiaba segundo grado y el docente se aprovechaba de los momentos a solas para tocarla de forma indebida. Pese al temor que le tenía, la víctima logró contarle los hechos a su madre y juntas pusieron la denuncia.</p>	LPG Pág.22 Sábado 29 Marzo 2025